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近日,一份名为《独龙江乡人
民政府关于重申在全乡范围内施
行禁酒的公告》的文件截图在网上
流传。“重申禁酒公告”拟对当地

“酗酒致贫、致伤”等问题实行新一
轮管制，采取的方式是，自7月1日
开始，云南独龙江乡辖区范围内严
禁销售包括自熬酒、白酒、啤酒、果
酒、易拉罐酒等各类酒精制品。对
此，独龙江乡政府回应表示，该文
件内容属实，但属于乡政府内部征
求意见稿，还未正式敲定，也未对
外传达。（7月6日澎湃新闻）

虽没有正式公布实施，但这一
纸“全乡禁酒公告”一经曝出还是
激起了轩然大波。舆论口诛笔伐，
论点不外乎又是“公权越界干涉私
域”、“行政强制力被滥用”等等。

事实上，独龙江乡政府之所以
“禁酒”并非是无端发难，而更像是
应对当地特殊乡情民情的“善意”
之举。据悉，当地嗜酒酗酒之风相
当兴盛，甚至导致了喝酒闹事、因
酒致贫等一系列负面后果。面对
这一现状，乡政府当然有权利也有
有义务展开针对性治理。只不过
是由于所谓“全乡严禁卖酒”的做
法太过简单粗暴，方才连累到整个

政策的出发点都遭到公众质疑。
关于此事，一个中庸的判断

是，“初衷是对的，但方法存疑”。
这样的评价，对所有类似事件几乎
都是适用的。而如果将过往相关
案例加以梳理，我们很容易就会发
现其中显而易见的共同点。比如
说，它们都发生在乡镇场景下，都
体现了公权力的压倒性强势，都带
有强烈的“目的导向”。在社会基
层，公共管理者代表着唯一的权
威，这往往使得他们的治理手段变
得更为情绪化和随意化。

尽管“禁酒公告”在独龙江乡
也会引发反弹，但是如若不是公共
舆论的意外介入，当地乡政府大概
率能摆平异议。这事实上表明，现
实中的一些基层公权施为，往往不
是比照既有规则的程式化运作，而
是充斥着自我扩权的意愿。这其
中，既包括与法律法规的拉锯，也
包括和行政相对人的拉锯。

在许多城市，对公共政策进行
事前的合法性审查已经成为常
态。但诸如此类的概念和机制，在
乡镇语境下显然还没有落地生
根。也正是有鉴于此，我们才见多
了太多本不必要的纠葛。

为解决外界诟病的未成年玩
家沉迷游戏问题，腾讯公司近日
推出并试运行“《王者荣耀》健康
游戏防沉迷系统”。根据腾讯公
布的最新数据，健康系统生效的
最高峰时段34万个账号在达到限
时时段后下线。但记者发现，新
系统上线第一天，破解方法就已
经出来了，只要花几块钱，就能租
到成年人账号无限制使用。（7月6
日央广网）

道高一尺，魔高一丈。坦白
说这些天，围绕全民手游“王者荣
耀”的话题，有些风云四起又意味
繁杂的感觉。有人在痛斥游戏

“害人”，尤其是害小学生;有人在
辩驳就算封了“王者”,你的孩子同
样没法拥有荣耀的人生;有人在浑
水摸鱼、表演公愤……腾讯就更
是百口莫辩，游走在手游产业和
企业责任的诡谲边缘。

在有关“王者荣耀”的各色子
话题之中，其实我们须谨记的有
两个维度：一是辩证法的内外因
维度；二是社会现象的是非维
度。2017年，在五岁到五十岁的
中国网民中，手机游戏“王者荣
耀”成为了最热门的话题。注册
用户超2亿、日活跃玩家超8000
万的惊人数据，使其一度成为全
球注册和活跃玩家最多的手游。
但不管怎么说，这终究是一款游
戏，再恶劣，底线上起码不违法。

回到游戏问题上来，作为一
款现象级的游戏，《王者荣耀》这
四个字，确实已经不复当初面市
的意味。换句话说，今天的这款
游戏，在造成诸多社会悲剧和负
面成本的时候，恐怕不适合将之
作为一款纯粹的商业游戏来看
待。交易总额单日最高达2亿、单
月超30亿的成绩——这是商家之
福，但社会看到的，是在居高不下
的话题热度之外的负面效应——
尤其是中小学生沉迷的事实，触
痛了社会的警觉。辅之以庞大体
量做背景，即便强调家庭与学校
的教化之责，游戏方恐怕也不能
对这些个数字抽象地以利润率作
考量。

有个滑稽的逻辑，看起来很
有市场：家长你不好好看管孩子，
怪人家游戏太炫酷是什么道理？
这话在“互撕”的时候，恰恰是一
种诡辩。第一，游戏沉迷，家长固
然有责，但如果大面积孩子存在
游戏沉迷问题，家长责任在分摊
的时候，起码就不是“大部分责
任”。第二，从辩证法来说，内外
因是人的社会化的不可或缺要
素。但从来没有哪个人会忽略外
因的作用，所谓“蓬生麻中不扶自
直、白沙在涅与之俱黑”，社会环
境、商业环境在未成年人保护的
路上，只会越来越担子深沉，而不
应一味苛责内因。

《王者荣耀》之争，其实是在
电子化、信息化的路上，“娱乐至
死”与“娱有底线”的宏大之辩。
互怼也好、撕扯也罢，它警醒的是
三个命题：游戏为什么能改变社
会、电竞为什么改变孩子、企业社
会责任怎么去务实。

夏季来临，酸奶悄然涨价。近
日记者调查发现，今夏各大乳企自
称的所谓“高端酸奶”产品明显扩
容，通常一杯200克的酸奶价位在
10元左右。仔细对比会发现，酸奶
价格的高低其实和代表营养价值
的“菌种”多少并不成正比关系。
知名乳业分析师宋亮指出，国内在
酸奶的相关标识规范上确实有所
欠缺，相关检查也比较薄弱，因此
目前市场上确实出现了普通酸奶
换个包装变成高端酸奶的现象。（7
月6日《北京青年报》）

普通酸奶换个包装变成高端
酸奶，并不是媒体第一次披露。三
年前就有媒体揭秘：普通酸奶换
个名字，再换上精美的包装，价格
就跟着翻了几倍。事实上，某些所
谓的高档酸奶，是一些国内乳企针
对普通酸奶制造的一个商业卖点，
给消费者造成一种高端饮料质量
有保证的感觉，两者营养差别不
大，价格相对较贵，主要是因为包
装与宣传提高了成本。

每当有酸奶内幕的调查或揭
秘，媒体记者与相关专家几乎都会
提醒消费者严防“假高端”。可消
费者有严防“假高端”酸奶的本事
吗？市场上的酸奶产品琳琅满目，
绝大多数消费者连哪些是真酸奶、
哪些是“伪酸奶”都“傻傻分不清”，

更遑论区别普通酸奶与高端酸奶
了。毕竟，普通消费者不是乳业专
家，尽管网上流传着那么多鉴别

“宝典”，民众恐怕也很难掌握辨别
酸奶真假，尤其是酸奶高端与否的
种种技巧。

所以说，酸奶“假高端”需要
“真监管”，这是维护消费者权益的
需要。《消费者权益保护法》规定：
经营者向消费者提供商品或者服
务，应该恪守社会公德，诚信经营，
保障消费者的合法权益。普通酸
奶“换个包装就高端”与“换个包装
就涨价”，在本质上有违诚信经营
原则。若“假高端”酸奶的价格比
普通酸奶高数倍，绝对不能成为一
种正常的市场行为，更不能成为市
场常态。

监管部门如何进行“真监
管”？一方面，有关部门当改变相
关检查比较薄弱的局面，对容易以
假乱真、换“马甲”涨价的酸奶市场
精准出击、常态化检查，将“假高
端”酸奶打回原形；另一方面，应尽
快补上酸奶标识不够规范、有所欠
缺的制度漏洞，增加处罚力度，倒
逼乳企不敢在酸奶标识上欺骗消
费者。除了提高监管力度，相关部
门还需要创新检测技术与手段，让

“假高端”酸奶在上市之前无法蒙
混过关。

“王者荣耀”
真伪问题之辩

若“假高端”酸奶的价格比普通酸奶高数倍，绝对不
能成为一种正常的市场行为，更不能成为市场常态。

酸奶“假高端”，
谁来“真监管”?
□何勇海

现实中的一些基层公权施为，往往不是比照既有规
则的程式化运作，而是充斥着自我扩权的意愿。

“全乡禁酒令”，
因何错得如此离谱？
□然 玉

进出小区的路，双向只有极其狭窄
的两车道，就是这样的地方，还有人不
惜占用一个车道当停车位，这使得有人
看不下去，偷偷往违停的车上喷漆，此
举还招来路人的拍手叫好。（7月6日
《华商报》）

深受违停之苦，路人的叫好声很容
易理解，基于对违停者的惩戒，此举也
容易引发公众的共鸣。进入小区的道
路很窄，违停者占去一半后，一方面业
主进出将会更加拥挤，出现安全事故的
概率则会大增；另一方面，小区通道属
于消防通道，一旦被堵则会影响消防救
援，危及公众生命和财产安全。加上违
停行为得不到制止和惩罚，纷纷效仿则
会陷入无以为治的境地。

既为违停，小的方面属于不守规
则，损公利而肥私利，大的方面讲是违
法行为，危及公共秩序和公共安全，理
应受到相应的处罚。但是，新闻中采用
的方式固然是基于一种“耻感教育”，不
过却有着明显的“以暴制暴”偏差，并因
侵犯了别人的权利，不但无以解决问题
反倒会进一步激发矛盾。如此行为，不
仅未能起到教化作用，却可能会让人反
感和抵触。

违停和乱停的原因之中，不排除确
实有人图省事或公共秩序意识不强等
因素。不过，车位不够、物业管理不善
和违停治理不力等才是主要原因。由
于时下小汽车数量越来越多，而停车的
资源却极为紧张，供需不对称而又管理
不到位，违停现象就会变得严重起来。
虽然理由再充分也不能违停，不过若不
采取有效合理的措施，对乱停喷漆只会
引发更多的对立和冲突，并破坏本应有
的安定与和谐。违停固然不对，喷漆同
样应被制止。在社会暴戾倾向有加重
趋势的当下，此举会进一步让人变成

“愤怒的小鸟”。
解决这个问题，依然要从堵疏两个

方面下手。一方面，小区物业应充分发
挥自身的作用，从提醒、制止和处理三
个方面入手。比如可在小区主干道上
设立隔离设施以加强管理，或者对违停
行为进行提醒并通过其他方式进行劝
告、教育和批评，甚至可以采取拖走等
必要手段。与此同时，交警部门应当加
大对违停行为的整治，采取行政强制手
段以达到惩教的目的。

显而易见的是，类似于集中整治的
行为很难达到治本。巩固治理成果并
建立长效机制，还要充分发挥社会共同
治理的作用，比如小区物业功能的强
化，业主的自治能效和公众的参与力量
的发挥，若再辅以快速的应对机制，

“堵”的效果才会进一步增强。
不过，车辆管理如同“大禹治水”，

有堵若无疏则会顾此失彼，解决最终问
题还得从“停不了车”下手。既然违停
的根本是停车资源紧张造成“无处停
车”，就应当对症下药寻找出路。停车
难作为当下最复杂的城市病之一，化解
之道有两个方面，一是内部挖潜，整合
既有的停车资源，将其功能发挥到最大
化。比如单位停车位的开放，异地互换
和共享机制，信息化和数据化管理模式
等，都不失为有效的措施。二是外部开
源，既通过公共投入或者对外招引等办
法，尽可能多建一些停车点，扩大停车
位的总量以解决不断增长的需求。与
此同时，对车辆数量进行局部性或总体
性的控制，并大力发展公共交通以解决
出行需要，才能最终实现破局。
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这样的方式固然是基于
一种“耻感教育”，不过却有
着明显的“以暴制暴”偏差，
不但无以解决问题反倒会进
一步激发矛盾。

□□邓海建邓海建

□堂吉伟德


